



Rivière-Ouelle

Le village des Coteaux ou le village d'en bas

Parcours historique #3

Sources :Collectif, 1997, 325 ans, une grande famille. Rivière-Ouelle vous accueille 1672-1997
Site internet de la Municipalité de Rivière-Ouelle, consulté en octobre 2021.

Sommaire du parcours #3

Village des Coteaux:

- 1) Auberge Mac's Inn
- 2) Maison de Jean-Charles Chapais
- 3) École Delisle
- 4) Station Letellier
- 5) Orphelinat Saint-Martin
- 6) Foyer Thérèse-Martin

Le Cotillon

- 7) Maison François-Hertel
- 8) Garage Roland Lévesque
- 9) Auberge Rivière-Ouelle
- 10) Restaurants et casse-croûtes
- 11) Hôtel du Petit Lac

Bref aperçu de l'ambiance de l'époque

Rivalité politique

Sur les hauteurs des Coteaux, une intense rivalité politique va émerger, puis se déployer pendant la seconde moitié du XIX^e siècle opposant avant-gardistes et traditionnalistes, libéraux et conservateurs, rouges et bleus ainsi que leurs porte-étendards Letellier et Chapais, les voisins ennemis... Le déménagement à Saint-Denis-De La Bouteillerie de l'un des protagonistes ne changera pas la stratégie des partis qui se livreront une lutte sans merci empoisonnant du coup les mœurs électorales du comté de Kamouraska, du Québec, voire même du pays.

L'âge d'or de la route « nationale 2 » (aujourd'hui la route 132)

Jusque dans les années 1970, alors que l'autoroute 20 fut construite, la route 132 est le moteur économique de beaucoup de villages, dont Rivière-Ouelle. Plusieurs habitants profitent alors du passage des touristes pour y développer leurs commerces.

Village des Coteaux

1) Auberge Mac's Inn (le 202, route 132)

Construite il y a plus de 150 ans sur les terres de la famille Chapais, cette maison de style château victorien se trouve du côté nord de la route 132; elle a été tenue par différents hôteliers et a porté plusieurs noms, dont le Petit Miami et l'auberge Mac's Inn, entre 1949 et 1975.

Tout comme pour plusieurs autres commerces, l'ouverture de la transcanadienne a mis fin aux activités hôtelières.



Photo: Municipalité de Rivière-Ouelle

2) Maison de Jean-Charles Chapais (le 204, route 132)



Vers 1925

Photo: BAnQ

Située tout près de l'auberge Mac's Inn, cette maison, de style néo-classique, fut celle de Jean-Charles Chapais, un des pères de la Confédération canadienne. Député conservateur du comté de Kamouraska en 1851, il fut ministre de l'agriculture dans le cabinet MacDonald en 1867. D'ailleurs à cette époque, après un scandale à cause des irrégularités électorales, il changea de comté pour devenir député de Champlain.

En 1868, il fut nommé sénateur à Ottawa où il restera en poste jusqu'à l'âge de 73 ans. Il décéda en juillet 1871 et fut inhumé à Saint-Denis-De La Bouteillerie.

3) École Delisle (le 214-A route 132)

Au moment de sa construction en 1931, l'école répond au besoin grandissant d'une nouvelle école de rang. Nommée en l'honneur de l'abbé Louis-Philippe Delisle, la petite école rose accueille les enfants du coin jusqu'en 1965.



Photo: Corporation historique et culturelle de Rivière-Ouelle

4) Station Letellier (Parc de la Croix des Dubé)



Photo: Municipalité de Rivière-Ouelle

Se trouvant au nord-est de l'intersection de l'actuelle route 132 et de la route de la Plaine, la gare Letellier est en service de 1903 à 1920; elle accueille les voyageurs se dirigeant vers le quai de Rivière-Ouelle où ils peuvent alors prendre le bateau pour se diriger vers La Malbaie (Voir le parcours #4).

En 2014, une croix fut érigée en l'honneur de la famille Dubé et l'œuvre, inaugurée en juin 2015, fut réalisée par Émilie Rondeau.

5) Orphelinat Saint-Martin (le 102, chemin de la Petite-Anse)

Fondé par la Congrégation des sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours, l'orphelinat Saint-Martin accueille 153 jeunes garçons dans le besoin entre 1952 et 1964.



Photo: SHB / Fonds Congrégation des sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours

Les religieuses résident dans le bâtiment jusqu'en 1996, année où elles le vendent à madame Jacynthe Gagnon, qui le transforme alors en résidence pour personnes âgées.

6) Foyer Thérèse-Martin (le 100, chemin de la Petite-Anse)

Fondé par la Congrégation des sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours en 1964, le Foyer Thérèse-Martin accueille les personnes âgées. Cédé au gouvernement en 1980, le Foyer devient Centre d'accueil.

Les religieuses y restent actives jusqu'en 1996. Elles quittent Rivière-Ouelle en 2007.

Le CHSLD ferme en 2013 et devient le Centre de réadaptation en déficience intellectuelle et déficience physique Thérèse-Martin en 2018.



Photo: SHB / Fonds Congrégation des sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours

Le Cotillon

7) Maison François-Hertel (le 219, route 132)



Photo: Christine Lavoie, mai 2022

Sise près de l'intersection menant au chemin de la Petite-Anse, cette maison a vu grandir Rodolphe et Raymond Dubé. Leur mère, Alice Lévesque, mariée à Joseph Dubé, fut une femme de lettres et elle a publié plusieurs textes dans de nombreuses revues québécoises. En 1943, elle a fait paraître un recueil de souvenirs intitulé « Il y a soixante ans » relatant notamment son enfance passée à Rivière-Ouelle.

Ainsi, les frères Dubé ont tous deux évolué dans le domaine de la littérature. Raymond fut journaliste au quotidien *Le Soleil* tandis que Rodolphe, mieux connu sous le pseudonyme de François Hertel, deviendra membre de l'Académie canadienne-française. Il écrivit des articles dans différents journaux et fut l'auteur de plusieurs ouvrages entre 1934 et 1976.

8) Garage Roland Lévesque (le 220, route 132)



Photo : page facebook de la Crème Rit

Autrefois faisant partie d'une série de quatre stations services regroupées dans un rayon de moins d'un km, notamment les bannières Irving, Esso et Shell, le bâtiment hébergeait celle de Texaco et fut exploité par Roland Lévesque de 1949 à 1985.

Plusieurs commerces s'y succèderont.

9) Auberge Rivièr-Ouelle (le 229, route 132)

Fondé par Paul-Aimé Michaud, on y trouve tout d'abord un magasin général qui est converti quelques années plus tard en dépanneur/restaurant. C'est vers 1953-1954, que l'Auberge Rivière-Ouelle naît. Ravagée par un incendie en 1964, elle est rapidement reconstruite et sera en activité jusqu'en 1986.



Photo: BAnQ

En 1987, monsieur Serge Boucher change la vocation du bâtiment et en fait une résidence pour personnes âgées portant le nom de sa mère: Hélène-Lavoie. La résidence est en exploitation jusqu'en 2015.

En 2019, l'arrivée de La Baleine endiablée fait revivre à cet édifice sa vocation d'antan où l'on trouve également une microbrasserie.

10) Restaurants et casse-croûtes

Outre l'Auberge Rivière-Ouelle, on retrouvait sur la route 132, à partir du milieu des années 1940 jusqu'à la fin des années 1960, quelques points de ravitaillement qui faisaient les délices des touristes et des habitants du coin. Parmi ceux-ci, notons le casse-croûte de madame Rita Hudon-Gagnon ainsi que l'Oiseau bleu de madame Ursule Lambert.

11) Hôtel du Petit Lac

Située à la limite de Rivière-Ouelle, tout juste avant le village de Saint-Denis-De La Bouteillerie, se trouve le site de l'ancien hôtel du Petit Lac, propriété de Freddo Lizotte à partir de 1951. Comprenant un restaurant, des unités de chalets et un motel pouvant accueillir environ une quarantaine de personnes, le site offrait également une multitude d'activités, dont le canot. Sa fille Simone en fait l'acquisition en 1954.



Photo: Collection Roch Michaud

L'arrivée de l'autoroute 20 change le paysage touristique de la route 132 et l'hôtel du Petit Lac en subit les conséquences. Il ferme ses portes en 1974 et ses bâtiments seront déménagés sur la route de la Plaine et au Camp Canawish.

